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在沒有充足準備的情況下，我於二零一五

年六月十五日走馬上任市區重建局（市建

局）行政總監一職，市建局職員、董事會及

公眾人士無不感到意外。我由獨立非執行

董事的身份，轉而坐在會議桌的另一邊，

成為執行董事。

當時，市建局正處於困難時刻，董事會

和管理層之間的疑慮和困惑，令機構前

路並不明朗。

組織與財務
年內，麥肯錫公司完成市建局的衡工量值

研究及組織架構檢討。雖然顧問研究報告

的少部份建議較具爭議而某些持份者亦

持不同意見；但大部分建議均獲市建局接

納，並透過局內「一個團隊、一個目標」的

跨部門策動小組，以及工作改進小組落實

執行。本局亦就架構重組丶接任人策劃丶

項目挑選理念等事宜進行檢討，並擬定改

善計劃。

在進行上述工作的同時，市建局亦嚴格

檢視新項目的財務可行性，以確保市

建局長遠來說可財政自給。市建局本年

度的現金流狀況因而遠較之前預測的為

佳。

當我接手市建局的工作時，首要是加強

與高級職員的聯繫，邀請不同部門的

高級經理及以上職級的同事五人一組與

我享用「三文治」午餐，聽取他們的意

見。在財政年度將近結束時，我再次邀

請不同組合的同事與我進行這類交談。 

在這兩輪的午餐傾談，同事的態度越來

越積極正面、心情較為開朗，亦專注於

市建局的現時路向，這都令我感到十分

欣慰。

第一個「R」－ 重建發展

“我們必須尋求其他方法去解決市區老化問題，
包括採取成本較輕的方案，以及迅速回應改善及

延長樓宇壽命。”

年內，我們開展數個自行挑選的

項目，當中包括在土瓜灣以小社

區發展模式推動市區更新，我們

相信此舉可為該社區帶來更多的

規劃裨益。

行政總監報告
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透過在庇利街及銀漢街一帶的發展項

目，我們會把掘頭路開通，亦會將多個

小地盤的停車位需求集中處理，在其中

一個地盤提供社區停車場，令其他細小

的地盤不須另設停車場，大幅減少車輛

出入口位，從而能提供更多臨街面積作

街舖之用，令街道更有活力。另外，我

們將春田街納入與馬頭圍道發展項目相

鄰的一個發展計劃，以更善用單位面積

和樓宇間的布局設計，並擴闊祟志街改

善交通流，令該兩個獨立發展項目共用

的設施得以提升。

在「需求主導」項目方面，第四輪計劃

收到大量申請業主只擁有一個單位的不

合資格的申請，因此董事會沒有接納該

輪任何申請。有見及此，我們隨即加快

推出第五輪的「需求主導」計劃，申請

資格與第四輪相同，結果接獲十九份申

請書供董事會考慮。

至於我們為物業業主提供的「促進者」中

介服務，很可惜今年在物業市況相對低迷

的情況下並沒有成功聯合出售的個案。值

得一提的，是市建局主動為受嚴重意外影

響的黃大仙永安樓提供中介服務。該幢

樓宇的地面車房因液氣體爆炸導致三人

死亡，樓宇嚴重焚毀。市建局特別豁免業

主們有關中介服務的費用，不過，經過多

個月的努力，最終只有56%的物業業主簽

署《聯合出售協議》，故此，該項目亦告中

止。

第二個「R」－ 樓宇復修
我們繼續進行「樓宇更新大行動」及其

他樓宇復修計劃的工作，期間欣然收到

業主和住客對市建局和有關同事的嘉許

信。最近，我們推出「招標妥」，希望

協助業主減低圍標的風險。另外，我們

亦研究其他新措施，構思中的「深度復

修計劃」針對那些公用設施不足而發展

潛力已用盡的舊樓，希望可延長它們的

使用年期，亦為樓宇重置新設施，讓居

民尤其是長者受惠。本局擬審慎挑選一

或兩個先導項目，以印證此新措施的成

效和效率。

第三個「R」－ 文物保育
年內，多個保育項目如期進行，包括太

子道西項目內已收購及完成翻新的單位

已大部分租出。上海街項目的建造工程

亦已動工。

衙前圍村項目已拖延多年，這個由前土

地發展公司在九龍開展的第一個項目，

終於於二零一六年一月底在和平的情況

林濬先生於在庇利街╱榮光街項目參與人口凍結調查工作。
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下順利清場。我們在項目地盤內發現若

干歷史遺蹟，古物古蹟辦事處正負責審

視有關遺蹟，市建局亦協助當局進行考

古影響評估工作。 項目工程的開展則有

待相關的指引和要求。

第四個「R」－ 舊區活化
我們亦審慎地重新評估活化中環街市建

築的可行性，考慮到在沒有相關建築物

結構資料而須翻新及大幅改動失修已久

的複雜結構所涉及的風險，以及財政因

素，我們決定採納簡約的活化方案。由

於該項目座落在中環的核心地帶，備受

各方關注，董事會已成立專責委員會，

負責研究項目的未來營運模式，目標是

讓這幢中環街市建築能早日重新啟用。

資助出售單位
為回應行政長官在二零一五年的施政報

告，我們在四百八十四個專為受市建局重

建項目影響的自住物業業主而設的「樓換

樓」單位中，撥出三百三十八個作為資

助出售房屋計劃單位。我們在短短四個

月內完成準備工作，然後推出予市民申

請。這是市建局首次進行同類工作，當

中遇到各種不能預料的問題，在克服了

重重困難及障礙後，我們成功在二零一

六年四月推出單位發售，並售出三百三

十八個單位中的96%。

結語
以每年約有五百幢樓宇跌入五十年樓齡

的速度，市建局要全面掌握更新香港的

城市面貌，確實是一個很大的承擔。這

些舊樓的失修程度遠超出市建局的重建

步伐，因此，我們必須尋求其他方法去

解決市區老化問題，包括採取成本較輕

的方案，以及迅速回應改善及延長樓宇

壽命，而不影響居民的生活。

市建局擁有一支優秀的團隊，無論在前

線還是總部的同事均盡心盡力。能夠成

為他們的一分子，我深感榮幸。董事會

給予我無限支持，亦令我萬分感激。

我出任行政總監的任期於二零一六年六

月十四日完結，交棒給下一任行政總監

韋志成先生。我深信，憑藉他對相關事

務的豐富經驗及在公共行政方面的資

歷，韋先生定可帶領市建局進入新紀

元，創造驕人的成績。

行政總監

林濬

二零一六年六月十四日

林濬先生於「一個團隊、一個目標」工作坊中與市建
局職員分享。
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